

Actualmente, este posgrado cuenta con las siguientes Líneas de Investigación:

- Corporeidad, experiencia, representación y enfermedad.* Titular: Dra. Anabella Barragán Solís
- Salud sexual y reproductiva. La experiencia desde los grupos en situación de vulnerabilidad.* Titular: Dr. Bernardo Adrián Robles Aguirre
- Antropología demográfica y epidemiológica.* Titular: Dr. José Luis Castrejón Caballero
- Antropología de la violencia, género y emociones.* Titular: Dra. Florence Rosemberg Seifer
- Simbolismo, religión, etnicidad y poder.* Titular: Dr. Elio Masferrer Kan. (Proyecto de investigación: Dra. Consuelo Sánchez Rodríguez)
- Cultura, subjetividad y mundos contemporáneos.* Titular: Dr. Francisco de la Peña Martínez
- Sociedad y naturaleza: vida tradicional y procesos de cambio cultural.* Titular: Dr. Raúl Carlos Aranda Monroy
- Educación y patrimonio cultural: La innovación y la diversidad cultural.* Titular: Dra. Guizzela Castillo Romero (Corresponsable: Dr. Raúl Aranda)
- Simbolismo, cuerpo y arte.* Titular: Dra. Rocío Mireya Hidalgo Salgado
- Política, ideología y fenómenos religiosos (siglos XIX al XXI).* Titular: Dr. Franco Savarino Roggero
- Agendas abiertas de investigación: cultura y cristianismo en movimiento.* Titular: Dr. Andrea Mutolo (Cotitular: Dra. Nayeli Olivia Amezcu Constandce)
- Tradiciones y transiciones en el México rural de fines del siglo XIX al XXI.* Titular: Dra. María Manuela Sepúlveda Garza (Proyecto de investigación: Dr. Aäron Moszowski Van Loon)
- Objetos culturales en el contexto de la corporeidad.* Titular: Dra. Judith Katia Perdigón Castañeda
- Diabetes y enfermedades crónicas: cultura-padecimiento y atención.* Titular: Dr. Marco Antonio Cardoso Gómez
- Antropología biocultural y ecológica.* Titular: Dr. Pedro Yañez Moreno
- Los racismos, las discriminaciones y las estrategias en favor de las diversidades.* Titular: Dra. Cristina Masferrer León
- Cultura y movimientos sociales.* Titular: Dra. Caterine Héau Lambert
- Poder, evidencia, narrativas. La etnografía del archivo.* Titular: Dra. Berenice Bravo Rubio

Mapa curricular de Maestría

- Primer Semestre
 - Línea de investigación I
 - Diseño de investigación
 - Materia teórica interdisciplinaria (Teoría Antropológica I)
 - Materia metodológica interdisciplinaria (Metodología cuantitativa)
 - Optativa I
- Segundo Semestre
 - Línea de investigación II
 - Materia teórica interdisciplinaria (Teoría Antropológica II)
 - Materia metodológica interdisciplinaria (Metodología cualitativa)
 - Construcción de fuentes documentales y orales
 - Optativa II
- Tercer Semestre
 - Línea de investigación III
 - Materia teórica avanzada (Interdisciplina)
- Cuarto Semestre
 - Línea de investigación IV (45 días de campo)
 - Seminario de edición de trabajo terminal

Mapa curricular de Doctorado

- Primer Semestre
 - Teoría I
 - Línea de investigación V
 - Optativa I
 - Proyecto de Tesis
- Segundo Semestre
 - Teoría II
 - Línea de investigación VI
 - Optativa II
- Tercer Semestre
 - Metodología Interdisciplinaria I
 - Línea de investigación VII
 - Optativa III
- Cuarto Semestre
 - Metodología interdisciplinaria II
 - Línea de Investigación VIII
 - Optativa IV
- Quinto Semestre
 - Línea de Investigación IX
 - Seminario de Tesis I
- Sexto Semestre
 - Línea de Investigación XI
 - Seminario de Tesis II
- Séptimo Semestre
 - Línea de Investigación VII

Para mayor información, comunicarse a:

**Escuela Nacional de Antropología e Historia
Posgrado en Ciencias Antropológicas**

Periférico Sur y Zapote S/N, Col. Isidro Fabela, Alcaldía Tlalpan,
C.P. 14030, CDMX

Teléfono: 5556663454 ext. 412024

Email: cienCIENCIASCIENCIASantropologicas_enah@inah.gob.mx
cienCIENCIASCIENCIASantropologicasenah@gmail.com



ESCUELA NACIONAL DE ANTROPOLOGÍA E HISTORIA

POSGRADO EN CIENCIAS ANTROPOLÓGICAS

El posgrado en Ciencias Antropológicas busca enfatizar el trabajo interdisciplinario, conjugando los conocimientos y las técnicas de investigación de las especializaciones de las ciencias antropológicas e históricas (antropología física, antropología social, etnohistoria, etnología, arqueología, historia y lingüística) con las herramientas teóricas y metodológicas de las disciplinas de origen de su alumnado. Se pretende la innovación y la exploración impulsando la vinculación de las y los alumnos con las necesidades de su entorno y con el mercado de trabajo, favoreciendo la relación entre docencia e investigación. A través de un modelo flexible con enfoque interdisciplinario y una oferta de líneas de investigación novedosas, se capacita a las y los estudiantes para un desempeño profesional que contribuya a solucionar los problemas del país con honradez y eficacia.



**CIENCIAS
ANTROPOLÓGICAS**

Uno de los retos a los que se enfrenta el conocimiento disciplinario en la época actual, es la necesidad de rebasar las fronteras de la especialización, dado que los fenómenos actuales no pueden comprenderse desde una perspectiva meramente política, biológica, psicológica o cultural. De allí la pertinencia de las miradas inter y multidisciplinares, dado que la misma antropología es un todo complejo compuesto por una gran variedad de objetos y distintos itinerarios e interacciones conceptuales, y porque ante ella se abren innumerables interrogantes e incertidumbres que están lejos de ser simples o de tener respuestas definitivas.

Es por ello que en nuestra propuesta se pretende que en el Programa de Maestría en Ciencias Antropológicas las y los alumnos aprendan a formular y resolver un problema de investigación en un marco multidisciplinario, para que en el proceso de formación en el Programa de Doctorado en Ciencias Antropológicas logren complejizar, ahondar y resolver problemáticas a partir del diálogo interdisciplinario, con una visión integral de la realidad que aborden.

Así, el objetivo general es formar investigadoras e investigadores competentes de manera holística en las ciencias antropológicas, capaces de identificar las problemáticas de estos campos, y que puedan llevar a cabo un diálogo inter y multidisciplinario al realizar trabajo de campo etnográfico, de fuentes documentales o de tradición oral, y en la organización y análisis de datos cualitativos y cuantitativos, para con ello producir, difundir y divulgar nuevos conocimientos, tanto en escritos originales como en exposiciones orales dirigidas a diversos públicos.



El Plan de estudios del Posgrado en Ciencias Antropológicas es integral y está diseñado para hacer posible la obtención del grado de Maestría en dos años, con la posibilidad de transitar al Programa de Doctorado y obtener el grado en un periodo de tres años y medio.

Las y los aspirantes que cuenten con una maestría de otro programa de posgrado podrán ingresar al doctorado participando en un proceso de admisión de acuerdo a la convocatoria respectiva. La inscripción de nuevo ingreso es bianual.

Los primeros cuatro semestres, que corresponden al Programa de Maestría, presentan una estructura escolarizada que establece las bases teórico-metodológicas de las ciencias antropológicas y capacita a las y a los alumnos para identificar problemas, obtener datos y organizarlos, así como para buscar alternativas metodológicas viables y adecuadas de investigación.

Los siguientes siete semestres corresponden al Programa de Doctorado, se basan en una estructura tutorial donde la formación profesional se centra en un área de las ciencias antropológicas. La elaboración de la investigación que da sustento a la tesis doctoral es el eje de formación en este nivel.

En relación al perfil de egreso, pueden postularse a la Maestría en Ciencias Antropológicas los egresados de las licenciaturas de la ENAH, así como de otros programas de licenciatura en antropología e historia. No obstante, dado que el objetivo es brindar elementos teóricos y metodológicos de las ciencias antropológicas a quienes busquen ir más allá de los límites disciplinarios, pueden ingresar a la Maestría en Ciencias Antropológicas egresados de otros campos del conocimiento humano, como psicología, filosofía, sociología, economía, comunicología, medicina, geografía, pedagogía, trabajo social, comunicación, artes, etc.

Para el caso del ingreso al Programa de Doctorado, preferentemente se contempla la aceptación de aspirantes con formación anterior en algún campo de la antropología, la historia o carreras afines. En este sentido, pueden ingresar al Programa de Doctorado en Ciencias Antropológicas los alumnos y alumnas egresados de programas de maestría de la ENAH y de otras universidades públicas y privadas especializadas en alguna rama de la antropología o de la historia, aunque, de acuerdo a su perfil, las y los aspirantes con una formación profesional en otros campos podrán ser admitidos (as) siempre y cuando demuestren el manejo teórico y metodológico de sus disciplinas de origen y cursen alguna materia especializada de manera extracurricular.

Para ambos programas (Maestría y Doctorado) el producto final esperado es una tesis con contenido original y la resolución de un problema de investigación relevante en el marco de las ciencias antropológicas y de las principales necesidades económicas y sociales del país.